

## Paroles de maire

# Martine Césari

# "Nous aimerions ne pas dépasser la barre des 500 habitants"

**ST-ESTÈVE JANSON** Le maire de l'une des plus petites communes du pays d'Aix fait un bilan d'étape

Depuis leur élection en mars ou juin 2020, les maires élus (ou réélus à leur propre succession) ont dû gérer la crise sanitaire liée au Covid en plus du quotidien de leur commune. Mais qu'en est-il de leurs promesses de campagne ? Quels sont les projets qui ont été lancés et quels sont ceux qui ont été retardés ? Tour d'horizon.

### Où en êtes-vous des réalisations annoncées lors de la dernière campagne des municipales ?

"Vous savez, dans nos petites communes, on travaille tranquillement. Nous n'avions pas fait de grandes promesses. La première, c'était de requalifier le centre du village. Ce qui a débuté. Ça n'a pas été facile à cause de la pandémie, mais finalement, on n'a pas pris tellement de retard. Nous espérons que cela sera terminé en juin. Il s'agit de la requalification de tout le centre du village. À l'origine de ces travaux, il y avait une chapelle du 12<sup>e</sup> siècle qui n'était pas accessible aux handicapés. J'avais envisagé au départ du bricolage, mais c'était vilain. On a donc choisi de tout refaire, de prendre un architecte, et tout s'est mis en route.

**Vous êtes à la tête d'un des plus petits villages du pays d'Aix, quelle est l'évolution démographique ces dernières années ?**  
Il y a 388 habitants, même pas 400 ! C'est stagnant. Il y a un turn over, des gens arrivent, des gens partent. Malheureusement ces dernières années, les gens qui viennent, des rurbains, restent souvent entre leurs murs. C'est un de mes grands regrets. Nous avions deux associations qui marchaient bien, celle de chasse qui continue, et une autre, "Vivre



Martine Césari trouve le métier de maire "épouissant mais passionnant". / PH.G.BADER

au village", qui a périéclité. La place de l'église, justement, j'aimerais qu'elle permette de retrouver une vie de village.

### Faites-vous le constat que Saint-Estève devient un village dortoir ?

Un peu. Et puis avec la Métropole il y a moins d'échanges. Prenez l'eau, qui auparavant était une régie municipale. Les gens venaient pour faire les démarches. Aujourd'hui, il y a des gens qui sont là et que je ne connais même pas ! C'est triste. Mais on est en cours d'acquisition d'un terrain à côté pour recréer une deuxième centralité de village, avec des habitations et des commerces. Car nous n'avons ici qu'un restaurant... Mais il y a un brasserie qui se fait tout de même, avec un lotissement qui se crée - qui

comprend des logements sociaux - ainsi que d'autres maisons individuelles.

### Cela veut dire que vous allez passer la barre des 400 ?

Nous aimerions ne pas aller au-delà de 500 habitants. C'est l'objectif prévu dans le PLU. On a une station d'épuration calibrée pour 700 habitants, or, nous avons une Zac "haute qualité environnementale" de 19 lots qui se développe vite.

### D'autres projets ?

Nous avons racheté une vieille bâtisse, la "maison Rey", où nous allons faire une demi-douzaine de petits logements, utiles surtout pour les jeunes du village ou les anciens pour qui les

grandes maisons sont trop importantes. Ce sont des logements communautaux, pas sociaux, c'est nous qui fixons le prix et qui choisissons ceux qui veulent venir.

### La Métropole, pour vous, ça représente quoi ?

J'estime beaucoup Mme Vassal qui se débat avec ce qu'elle a. On essaie de se battre pour garder une proximité. Pour avoir quelqu'un de la Métropole au bout du fil, c'est très très compliqué et chronophage. Et franchement, qu'est-ce qu'il y a de commun entre les villages qui bordent la Méditerranée et ceux qui bordent la Durance ? Et puis les administrés sont mécontents ! Quand il y a eu des problèmes de transports, scolaires ou pas, les gens s'adressaient à nous, pas à la Métropole pourtant compétente en la matière.

### Quelles sont vos relations avec le reste du conseil municipal, qui étaient plutôt tendues il y a quelque temps ?

J'ai un adjoint qui est d'un enthousiasme, d'une intelligence et d'une volonté qui me donnent la niaque. Et puis il me reste 7 conseillers qui ne viennent pratiquement pas, à part deux ou trois. Donc le travail, c'est nous qui le faisons. J'aurais besoin d'aide... Et heureusement, il y a les agents municipaux !

### Envisagez-vous un autre mandat ?

Non, stop ! Il faut arrêter. C'est passionnant, j'adore, mais c'est usant. Toutes ces responsabilités, c'est terrible. Arrive le mois de juin, et jusqu'à fin septembre, je ne dors plus ! Tellement j'ai peur de l'incendie, du touriste qui va se faire renverser... Je crois même que c'est plus fatiguant dans un petit village comme le mien que dans une grande ville. Toutes les plaintes m'arrivent directement !"

Propos recueillis par Julien DANIELIDES

## ST-MARC-JAUMEGARDE

### Recrutement d'animateurs Bafa au centre aéré.



Le service jeunesse de la commune recrute des animateurs Bafa pour ses centres aérés d'avril et juillet (5 - 12 ans).  
→ Service de la jeunesse et des sports  
☎ 04 42 24 99 76 ou jeunessesportsmj@gmail.com  
/PHOTO C.M.

## TRETS

### Volts d'hélicoptère au-dessus des lignes Enedis.

Afin d'entretenir et de moderniser les réseaux de distribution d'électricité, Enedis organise la visite préventive d'un tiers du réseau électrique aérien 20 000 volts. Le programme 2022 concerne 1 300 kilomètres de lignes, dont certaines sont situées sur le territoire de Trets. Des survols en hélicoptère ayant pour objectif de détecter et localiser les équipements présentant des défaillances ou des signes d'usure qui justifient leur remplacement, ont lieu du 31 janvier au 1<sup>er</sup> mars. Ils permettent d'analyser aussi la végétation de part et d'autre des supports afin d'établir des plans d'élagage. Le résultat de l'inspection engendrera un diagnostic précis et facilitera la programmation des interventions de maintenance les plus opportunes. Les clients bénéficieront par conséquent d'une meilleure qualité d'acheminement de l'électricité en évitant des pannes latentes. Ces vols seront réalisés à très basse altitude.

## GARDANNE

### Don du sang.

Rendez-vous le mardi 15 février, de 15 h à 19 h 30, dans la Maison du Peuple de Gardanne, avenue Léo Lagrange.  
→ Vous pouvez réserver votre créneau sur le site [mon-rdv.donesang.efs.sante.fr](http://mon-rdv.donesang.efs.sante.fr)

## JOUQUES

# Le maire a une offre à faire à Martine Vassal

Maire engagé sur les thèmes de l'écologie et de la justice sociale, Eric Garcin ne s'intéresse que d'assez loin aux intrigues politiciennes qui agitent la lointaine capitale des Bouches-du-Rhône. Mais qu'on la combatte, qu'on l'aime (c'est assez rare) ou qu'on l'ignore, la question métropolitaine a un impact direct sur le fonctionnement quotidien des communes. "J'en ai marre d'être sollicité pour des problèmes de proximité qui relèvent de la Métropole et pour lesquels je n'ai ni la compétence, ni l'argent. Je n'ai pas été élu pour être le concierger de la Métropole", râle le maire de Jouques. Qui s'est livré à un petit calcul en prenant les effectifs de l'institution et en les rapportant à la part de la population joucardée dans l'aire métropolitaine : "En théorie, cela représente 18 employés métropolitains, or à Marseille, ils ne savent même pas placer la commune sur une carte."



Eric Garcin a été élu maire de Jouques en juin 2020. /PHOTO SERGE MERCIER

On a donc inspiré une idée à Eric Garcin afin que la Métropole puisse exercer dans de bonnes conditions ses compétences de proximité : "Je vais demander à Martine Vassal d'affecter deux concierges métropolitains à demeure à Jouques. Je leur fournirai un bureau et tout le matériel dont ils auront besoin afin qu'ils puissent répondre aux questions des habitants de la commune."

On a hâte de connaître la réponse qui lui sera faite. **R.C.T.**

# AGUTTES

MAISON DE VENTES AUX ENCHÈRES

## Journée d'estimations

Arts de vivre

à Aix-en-Provence, sur rendez-vous

Nos spécialistes préparent leurs prochaines ventes à Paris et proposent des estimations gratuites et confidentielles dans notre bureau de représentation à Aix-en-Provence :

- 10-02**  
**Automobiles de Collection**  
Spécialiste : Gautier Rossignol
- 11-02**  
**Vin & Spiritueux**  
Spécialiste : Pierre-Luc Nourry
- 23-02**  
**Montres**  
Spécialiste : Adeline Juguet

**Renseignements**  
Adrien Lacroix  
06 69 33 85 94  
adrien@aguttes.com

*La Maison Aguttes*

En 2018, la maison dépassait la barre symbolique des 50ME d'adjudication, résultat jamais atteint par une maison de vente indépendante en France (il y en a plus de 400). En 2021, elle totalise 77,5ME. Cette croissance s'articule autour des valeurs inchangées de transparence dans l'intermédiation, de discrétion, de rigueur et d'audace. Au service de ses vendeurs avant tout, Aguttes se positionne à présent comme l'alternative française aux leaders du marché de l'art international.

**Ne vendez pas sans nous consulter !**

Neuilly-sur-Seine - Paris - Lyon - Aix-en-Provence - Bruxelles  
aguttes.com | suivez-nous !

Rolux Sea-Dweller Comex  
vendue 148 000€ en 2021